



## **La lettre d'information du Mouvement des Régies - N°11**

---

**Les Régies de Quartier et de  
Territoire, actrices de la  
Transition écologique et  
solidaire**

---



# Régies de Quartier et de Territoire

Actrices de la transition  
écologique et solidaire



Agir avec et pour les habitants

L'engagement de notre mouvement en faveur de la Transition écologique et solidaire est de plus en plus fort et partout des actions sont mises en place par les Régies pour contribuer à adapter les territoires et améliorer les conditions de vie des habitants face au réchauffement climatique et aux pollutions.

À travers ce guide, vous découvrirez une sélection d'actions menées par les Régies, qui illustrent leur capacité à intégrer les enjeux de développement durable dans leurs activités quotidiennes. De l'agriculture urbaine à la gestion des déchets, en passant par l'éducation à l'environnement et la création de jardins partagés, ces initiatives démontrent l'importance et l'impact de notre engagement collectif.



## Karine Mauvilly

### Cheffe de projet Transition écologique et solidaire

Karine a rejoint le Mouvement des Régies ce mois-ci pour mettre son expertise au service des Régies.

*" J'aurai à cœur d'outiller les Régies de Quartier et de Territoire dans leur volonté de faire évoluer leurs pratiques vers plus de sobriété, de les accompagner dans leur recherche d'innovation sociétale, mais aussi de valoriser les actions d'un réseau déjà pionnier dans les services de proximité écologiquement et socialement responsables."*

## Séminaire sur la commande publique responsable

Ce mardi 14 mai s'est tenu à Toulouse un séminaire sur la commande publique responsable à destination des partenaires et Régies de la région occitane.

L'objectif est de permettre une rencontre et un partage d'expériences de différents territoires et d'identifier les moyens de sécuriser les marchés d'un point de vue juridique pour les collectivités locales et les bailleurs sociaux, partenaires clefs des Régies de Quartier et de Territoire.



---

## Une nouvelle Régie de Quartier en Mayenne !



**L'association Alternatri 53, située à Laval est officiellement devenue une Régie de Quartier le 17 avril dernier !**

L'association existe depuis 2007, autour de la collecte des déchets et de leur valorisation, du ménage et des espaces verts. Elle délivre 8000 heures de formation par an. Elle a choisi d'intégrer le réseau pour être encore plus en lien avec les habitant.es. Le mode de gouvernance va changer puisque le CA va intégrer élu.es, bailleurs, habitant.es et acteurs économiques. Le Pôle lien social va lui s'élargir au-delà des salarié.es.



*Signature de la Charte des Régies de Quartier et de Territoire lors de l'assemblée générale d'Alternatri 53*



**30 mai : Labellisation d'une nouvelle Régie de Territoire à Marmande**

**31 mai : journée Numérique en commun à Lyon**

**18 juin : signature d'une convention de partenariat avec l'Union sociale pour l'habitat**

**4 juillet : assemblée générale du Mouvement des Régies**



# REVUE DE PRESSE



## Mise en avant de La Régie Coup de Pouce à Chambéry

La Régie Coup de Pouce de Chambéry est une régie de quartier tournée vers les problématiques de l'insertion et de l'habitat. Cette association, portée par des habitants, améliore le cadre de vie de chacun sur son territoire, en général dans son quartier. Par ailleurs, une activité forte de la Régie Coup de Pouce porte sur l'habitat partagé et solidaire à travers "1 Toit 2 Générations".



## Insertion par l'emploi en Mayenne : l'association Alternatri 53 labellisée « régie de quartier »



## La Régie de Quartier de Bourges lutte contre les discriminations au sein du collectif des acteurs du Val d'Auron



## Régie de Territoire de Billom

Billom communauté et la Régie de Territoire sont engagées dans la démarche départementale de

Fabrique des transitions. Un appel à projet à titre d'expérimentation, « habitons léger », est proposé aux communes volontaires. Il s'agira d'associer les futurs occupants de ces habitats à la co-construction des projets, dans une démarche sobre avec utilisation de matériaux biosourcés venant de filières locales liant en local les dynamiques et partenaires des projets. Le foncier restera public et les habitats légers privés.

## LE BERRY RÉPUBLICAIN

**La Régie de Quartier de Vierzon a démultiplié ses campagnes de sensibilisation à l'environnement dans le cadre de la semaine "tous au compost !"**



Anouk Coqblin  
Jean-Louis Laville  
Les Régies  
de Quartier  
et de Territoire



## Les Régies de Quartier et de Territoire

Entre démarche citoyenne et pratique instituante

Anouk COQBLIN, Jean-Louis LAVILLE

Le projet des Régies de quartier n'a pas été élaboré en amont par des penseurs, il s'est défini dans et par l'action, ce qui en fait un exemple emblématique de pratiques instituantes dans le champ de l'économie solidaire. Cet ouvrage propose pour la première fois une synthèse de son histoire.

Les Régies de Quartier et de Territoire constituent une expérience originale menée depuis plus de quarante ans. Elles ont initié des actions collectives reposant sur une coopération inédite entre collectivités locales, bailleurs sociaux et habitants.

Tout au long de leur histoire mouvementée, les Régies ont dû s'adapter aux changements dans les politiques publiques, à l'évolution de leurs lieux d'implantation dans des contextes difficiles (augmentation des inégalités, forte précarisation des habitants, confinement sanitaire...). Elles montrent encore aujourd'hui leur capacité de résistance et de transmission du projet fondateur.

Les auteurs s'appuient sur un travail d'enquête de terrain pour décrypter ce qui constitue l'originalité et l'attractivité des Régies, sans pour autant évacuer leurs ambivalences et leurs limites.

[En savoir plus](#)

## Le Mouvement des Régies

144 boulevard de la Villette, 75019, Paris



Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter.

[Se désinscrire](#)

